









Selain itu, dikatakan bahwa terdapat lima hal yang berhubungan dengan kebijakan publik. Pertama, tujuan atau kegiatan yang berorientasi tujuan haruslah menjadi perhatian utama perilaku acak atau peristiwa yang tiba-tiba terjadi. Kedua, kebijakan merupakan pola model tindakan pejabat pemerintah mengenai keputusan-keputusan diskresinya secara terpisah. Ketiga, kebijakan harus mencakup apa yang nyata pemerintah perbuat, atau apa yang mereka katakan akan dikerjakan. Keempat, bentuk kebijakan public dalam bentuknya yang positif didasarkan pada ketentuan hukum dan kewenangan. Tujuan kebijakan public adalah dapat dicapainya kesejahteraan masyarakat melalui produk kebijakan yang dibuat oleh pemerintah.

Setiap produk kebijakan harus memperhatikan substansi dari keadaan sasaran, melahirkan sebuah rekomendasi yang memperhatikan berbagai program yang dapat dijabarkan dan diimplementasikan sebagaimana tujuan dari kebijakan tersebut. Di dalam melahirkan sebuah produk kebijakan, dapat memahami konsepsi kebijakan menurut Abdul Wahab yang dipertegas oleh budiman Rusli yang lebih jauh menjelaskan sebagai berikut:

1. Kebijakan harus dibedakan dari keputusan. Paling tidak terdapat tiga perbedaan mendasar antara kebijakan dengan keputusan yakni:
  - 1) Ruang lingkup kebijakan jauh lebih besar daripada keputusan
  - 2) Pemahaman terhadap kebijakan yang lebih besar memerlukan penelaah yang mendalam terhadap keputusan.

- 3) Kebijakan biasanya mencakup upaya penelusuran interaksi yang berlangsung diantara begitu banyak individu, kelompok dan organisasi.
2. Kebijakan sebenarnya tidak serta merta dapat dibedakan dari Administrasi. Perbedaan antara kebijakan dengan administrasi mencerminkan pandangan klasik. Pandangan klasik tersebut kini banyak dikritik, karena model pembuatan kebijakan dari atas misalnya, semakin lama semakin tidak lazim dalam praktik pemerintah sehari-hari. Pada kenyataannya, model pembuatan kebijakan yang memadukan antara *top-down* dengan *bottom-up* menjadi pilihan yang banyak mendapat perhatian dan pertimbangan yang realistis.
3. Kebijakan sebenarnya tidak serta merta dapat dibedakan dari Administrasi. Langkah pertama dalam menganalisis perkembangan kebijakan negara ialah perumusan apa yang sebenarnya diharapkan oleh para pembuat kebijakan. Pada kenyataannya cukup sulit mencocokkan antara perilaku yang senyatanya dengan harapan para pembuat keputusan.
4. Kebijakan mencakup ketiadaan tindakan ataupun adanya tindakan. Perilaku kebijakan mencakup pula kegagalan melakukan tindakan yang tidak disengaja (*deliberate decisions not to act*). Ketiadaan keputusan tersebut meliputi juga keadaan dimana seseorang atau sekelompok orang yang secara sadar atau tidak sadar, sengaja atau

tidak sengaja menciptakan atau memperkokoh kendala agar konflik kebijakan tidak pernah tersingkap dimata publik.

5. Kebijakan biasanya mempunyai hasil akhir yang akan dicapai, yang mungkin sudah dapat diantisipasi.
6. Kebijakan banyak didefenisikan dengan memasukkan perlunya setiap kebijakan melalui tujuan atau sasaran tertentu baik secara eksplisit atau implicit. Umumnya, dalam suatu kebijakan sudah termaktub tujuan dan sasaran tertentu yang telah ditetapkan jauh hari sebelumnya, walaupun tujuan dari suatu kebijakan itu dalam praktiknya mungkin saja berubah atau dilupakan paling tidak secara sebagian.
7. Kebijakan muncul dari suatu proses yang berlangsung sepanjang waktu. Kebijakan itu sifatnya dinamis, bukan statis. Artinya setelah kebijakan tertentu dirumuskan, diadopsi, lalu diimplementasikan, akan memunculkan umpan balik dan seterusnya.

Sementara itu Parsons, memberikan gagasan tentang kebijakan yaitu seperangkat aksi atau rencana yang mengandung tujuan politik. Menurut Parsons kata *policy* mengandung makna kebijakan sebagai *retional*, sebuah manifestasi dari penilaian pertimbangan. Artinya sebuah kebijakan adalah usaha untuk mendefenisikan dan menyusun basis rasional untuk melakukan atau tidak melakukan suatu tindakan.



























Sementara kesepakatan terhadap tujuan, terutama dari mereka yang mengoperasikan program dilapangan, relatif tinggi. Standar dan tujuan kebijakan mempunyai pengaruh tidak langsung terhadap pelaksanaan atau penyelenggaraan kebijakan.

Disamping itu standart dan tujuan kebijakan juga berpengaruh tidak langsung terhadap disposisi para pelaksana melalui aktivitas komunikasi antar organisasi. Jelas respon para pelaksana terhadap suatu kebijakan didasarkan pada persepsi dan interpretasi mereka terhadap tujuan kebijakan tersebut. Walaupun demikian, hal ini bukan berarti bahwa komunikasi yang baik akan menyeimbangkan disposisi yang baik atau positif diantara para pelaksana. Standart dan tujuan juga mempunyai dampak yang tidak langsung terhadap disposisi para pelaksana melalui aktivitas pengutan atau pengabsahan. Dalam hal ini para atasan dapat meneruskan para pelaksana dengan organisasi lain.

Kemudian hubungan antar sumber daya (sumber daya manusia dan sumber daya alam) dengan kondisi sosial, ekonomi, dan politik dalam batas wilayah organisasi tertentu juga terkait dengan perihal kebijakan untuk publik dan dapat dikemukakan bahwa tersedianya dana dan sumber lain dapat menimbulkan tuntutan dari warga masyarakat swasta, kelompok kepentingan yang terorganisir untuk ikut berperan dalam melaksanakan dan mensukseskan suatu kebijakan.

Jelasnya prospek keuntungan pada suatu program kebijakan dapat menyebabkan kelompok lain untuk berperan serta secara maksimal dalam melaksanakan dan mensukseskan suatu program kebijakan.

Bagaimanapun juga dengan terbatasnya sumberdaya yang tersedia, masyarakat suatu negara secara individual dan kelompok kepentingan yang terorganisir akan memilih untuk menolak suatu kebijakan.

Hal tersebut dikarenakan keuntungan yang diperolehnya lebih kecil dibandingkan dengan biaya operasionalnya. Demikian juga dengan kondisi sosial, ekonomi, dan politik dalam batas wilayah tertentu dapat mempengaruhi karakter-karakter dan agen-agen pelaksana.

Juga terkait adanya disposisi atau respon terhadap kebijakan dari para pelaksana dan penyelenggara atau pelaksanaan kebijakan itu sendiri. Kondisi lingkungan di atas mempunyai efek penting terhadap kemauan dan kapasitas untuk mendukung struktur birokrasi yang telah mapan, kualitas, dan keadaan agen pelaksana (implementator). Kondisi lapangan ini juga mempengaruhi disposisi implementator. Suatu program kebijakan akan didukung dan digerakkan oleh para warga pihak swasta, kelompok kepentingan yang terorganisir, apabila para implementator menerima tujuan standart, dan sasaran kebijakan tersebut.

Namun sebaliknya, jika suatu kebijakan tersebut tidak mendapatkan dukungan, kebijakan tersebut tidak memberikan keuntungan kepada mereka. Dari uraian tersebut dapat dipahami bahwa keberhasilan implementasi kebijakan sangat dipengaruhi oleh berbagai variabel atau

faktor yang ada pada beberapa respon dari pembuat kebijakan serta masyarakat yang akan mempengaruhi keberhasilan implementasi yang diterapkan di suatu daerah dalam hal-hal kehidupan masyarakat.

### **2.2.2. Perspektif Teoretik**

Kerangka kerja teoritik berangkat dari kebijakan itu sendiri dimana tujuan-tujuan dan sasaran ditetapkan. Di sini proses implementasi bermula. Proses implementasi akan berbeda tergantung pada sifat kebijakan yang dilaksanakan. Keberagaman keputusan akan menunjukkan karakteristik, struktur dan hubungan antara faktor-faktor yang mempengaruhi pelaksanaan kebijakan sehingga proses implementasi akan mengalami perbedaan. Kebijakan dapat digolongkan menurut dua karakteristik yang berbeda, yakni: jumlah perubahan yang terjadi dan sejauh mana konsensus menyangkut tujuan antara pemeran sserta dalam proses implementasi berlangsung. Terdapat dua unsur perubahan yang merupakan karakteristik, yaitu:

1. Implementasi akan dipengaruhi oleh sejauh mana kebijakan menyimpang dari kebijakan-kebijakan sebelumnya. Perubahan-perubahan inkremental lebih cenderung menimbulkan tanggapan positif daripada perubahan-perubahan drastis (rasional). Seperti telah dikemukakan sebelumnya perubahan inkremental yang didasarkan pada pembuatan keputusan secara inkremental pada dasarnya merupakan remedial dan diarahkan lebih banyak kepada perbaikan terhadap ketidaksempurnaan sosial yang nyata sekarang ini daripada

















*provide individuals (or group) that are directed at the achievement of objectives set forth in prior policy decision* (tindakan–tindakan yang oleh individu–individu / pejabat–pejabat atau kelompok–kelompok pemerintah atau swasta yang diarahkan pada pencapaian tujuan–tujuan yang telah digariskan dalam keputusan kebijakan).

Selain Van Meter dan Van Horn, model *top-down* dikemukakan juga oleh Mazmanian dan Sabatier (Stillmen, 1988) dan Hill (1993) kedua tokoh ini meninjau implementasi dari kerangka analisisnya. Model *top-down* yang dikemukakan oleh kedua ahli ini dikenal dan dianggap sebagai salah satu model *top-down* paling maju, Karena keduanya telah mencoba mensintesis ide–ide dari pencetus teori model *top-down* dan *bottom-up* menjadi enam kondisi bagi implementasi yang baik, yaitu:

1. Standar evaluasi dan sumber yang legal
2. Teori kausal yang memadai, sehingga menjamin bahwa kebijakan memiliki teori yang akurat bagaimana melakukan perubahan
3. Integrasi organisasi pelaksana, guna mengupayakan kepatuhan bagi pelaksana kebijakan dan kelompok sasaran
4. Para implementator mempunyai komitmen dan keterampilan dalam menerapkan kebebasan yang dimilikinya guna mewujudkan tujuan kebijakan
5. Dukungan dari kelompok–kelompok kepentingan dan kekuatan dalam hal ini legislatif dan eksekutif



sebagai statemen normatif maupun satu-satunya basis analisis atau kompleks masalah organisasi dan politik. Selain itu petugas lapangan tentu pula melakukan kekeliruannya. Karena itu berbahaya untuk menerima realitas deskriptif yang menunjukkan bahwa birokrat lapangan membuat kebijakan dan mengubahnya kedalam suatu deskripsi tindakan.

### 3. Model Pendekatan Sintesis (*Hybrid Theories*)

Model pendekatan yang dikembangkan oleh Sabatier sintesanya mengkombinasikan unit analisis *bottom-upers*, yaitu seluruh variasi aktor public dan *privat* yang terlibat didalam suatu masalah kebijakan, dengan *top-downers*, yaitu kepedulian pada cara-cara dimana kondisi-kondisi sosial ekonomi dan instrumen legal membatasi perilaku. Pendekatan ini tampaknya lebih berkaitan dengan konstruksi teori daripada dengan penyediaan pedoman bagi praktisi atau potret yang rinci atas situasi tertentu. Selain itu model ini lebih cocok untuk menjelaskan suatu perubahan kebijakan dalam jangka waktu satu dekade atau lebih.

Usaha yang ketiga untuk mensintesis unsur-unsur pendekatan *top-down* dan *bottom-up* dikembangkan oleh Goggin. Di dalam modelnya mengenai implementasi kebijakan antar pemerintah, mereka memperlihatkan bahwa implementasi di tingkat daerah (*state*) adalah fungsi dari perangsang-perangsang dan batasan-batasan yang diberikan kepada (atau yang ditimpakan kepada) daerah dari tempat

lain di dalam sistem pusat (*federal*), dan kecenderungan daerah untuk bertindak serta kapasitasnya untuk mengefektifkan preferensi-preferensinya. Pilihan-pilihan daerah bukanlah pilihan dari aktor Nasional yang kompak tetapi merupakan hasil bergainig antar unit-unit internal maupun eksternal yang terlibat di dalam politik daerah. Dengan demikian pendekatan pendekatan ini mengandalkan bahwa implementasi program-program pusat di tingkat daerah pada akhirnya tergantung pada tipe variabel-variabel *Top-Down* maupun *Bottom-Up*.

### **2.3. Green Politic (Politik Hijau)**

#### **2.3.1. Green Political Theory (Teori Politik Hijau)**

Teori Politik Hijau (*Green political theory*) adalah khusus diambil dari fakta bahwa manusia merupakan bagian dari alam yang memiliki implikasi bagi teori politik. Manusia tidak hanya dilihat sebagai individu yang rasional (seperti dalam pandangan liberalism) atau sebagai makhluk sosial (seperti pandangan sosialisisme) akan tetapi sebagai *natural beings*, dan lebih jauh sebagai *political animals*.

Sedangkan perlu untuk membedakan antara *green politics* dan environmentalism. Environmentalis menerima kerangka kerja yang ada dalam politik, sosial, ekonomi dan struktur normative dalam dunia politik dan mencoba memperbaiki masalah lingkungan dengan struktur yang ada tersebut. Sementara Politik Hijau menganggap bahwa struktur tersebut sebagai dasar utama bagi munculnya krisis lingkungan. Oleh karena itu,





lingkungan disebabkan oleh struktur-struktur yang diaplikasikan dengan tidak bertanggungjawab.

Politik Hijau memiliki asumsi dasar yaitu penolakan terhadap antroposentrisme. Antroposentrisme sendiri memiliki arti “ajaran yg menyatakan bahwa pusat alam semesta adalah manusia”. Pemikiran Politik Hijau yang berbasis ekosentrisme ini berusaha mengaitkan keberadaan individu dengan ekologi dan berusaha memberi pemetaan yang tegas antara kepentingan manusia dan bukan manusia. Kehadiran Politik Hijau sebagai teori kritik dalam Hubungan Internasional ini memiliki pandangan yang tegas terhadap tiga mazhab terkemuka dalam HI. Pertama, Politik Hijau mengkritisi kaum realis yang memiliki asumsi dasar state-centric.

Menurut kaum Politik Hijau, orang-orang realis baru akan menyadari atau menanggapi sebuah permasalahan bila masalah itu sudah “menyinggung” sampai tingkat negara. Padahal, permasalahan lingkungan adalah permasalahan krusial yang harus segera ditanggapi meskipun efeknya belum terbawa sampai ke tingkat negara. Kedua, Politik Hijau mengkritisi kaum neo-liberalis yang aktor utamanya terpusat pada individu dan pasar. Politik Hijau menilai bahwa perhatian neoliberalis terhadap ekonomi tidak terlalu baik dalam merespon permasalahan lingkungan. Ketiga, kaum Politik Hijau mengkritik kaum Marxis yang juga mengedepankan aspek ekonomi. Politik Hijau menganggap keberadaan kaum-kaum Marxis akan membahayakan bagi kelestarian lingkungan karena Sumber Daya Alam (SDA) adalah sumber utama dalam

perekonomian. SDA adalah sumber utama bagi kebutuhan pokok manusia, dan SDA yang terus menerus dieksploitasi (dengan tujuan meningkatkan perekonomian) akan semakin memperparah krisis lingkungan.

Ketika melihat kenyataan dunia saat ini, bumi sedang digerogeti secara perlahan oleh tingkah laku manusia sendiri. Salah satu dampak yang benar-benar terasa efeknya hingga saat ini adalah pemanasan global. Penyebab utama meningkatnya pemanasan global adalah meningkatnya aktivitas pertambangan dan manusia “memproduksi” gas karbondioksida secara berlebihan ke atmosfer dengan memakai bahan bakar dari fosil yang membutuhkan waktu lama untuk diperbaharui seperti minyak bumi, batu bara, dan sebagainya.

Sebagian dari akibat pemanasan global yaitu : mencairnya tudung es di kutub, meningkatnya suhu lautan, kekeringan yang berkepanjangan, penyebaran wabah penyakit berbahaya, banjir besar-besaran, *coral bleaching* dan gelombang badai besar.

Lantas, bagaimanakah seharusnya Politik Hijau dengan teorinya menanggapi permasalahan lingkungan global tersebut? Politik Hijau memiliki slogan yang sangat terkenal, yaitu “*think globally, act locally*”. Apa yang dimaksudkan Politik Hijau dengan slogan ini sebenarnya adalah perlunya peningkatan kesadaran individu dan kepekaan terhadap perubahan lingkungan yang sedang terjadi di dunia.

Masing-masing individu bukan saatnya lagi bersikap apatis, sementara gunung es di Antartika semakin banyak yang mencair. *Act*

*locally* sendiri berusaha mempersuasi individu agar mulai memperbaiki dirinya sendiri dalam “memperlakukan” lingkungan. Akan tetapi, usaha-usaha tersebut menjadi sia-sia apabila banyak kesepakatan internasional yang dibentuk namun tidak ada hasrat dari masyarakat untuk memelihara lingkungan. Politik Hijau juga melakukan pendekatan desentralisasi, yaitu sistem pemerintahan yg lebih banyak memberikan kekuasaan kepada pemerintah daerah.

Pada dasarnya Politik Hijau tidak terlalu memfokuskan pada negara yang menurut realis adalah kewenangan tertinggi dalam pemerintahan. Misalnya adalah UNFCCC yang merupakan badan dibawah PBB untuk menyikapi permasalahan lingkungan yang telah mengglobal. *The United Nations Framework Convention on Climate Change (UNFCCC) -- to begin to consider what an be done to reduce global warming and to cope with whatever temperature increases are inevitable.* UNFCCC ini juga melahirkan rezim-rezim internasional ataupun institusi internasional seperti Protokol Kyoto, dimana negara-negara sepakat untuk mengurangi gas emisi yang sangat berbahaya.

Dapat disimpulkan bahwa Politik Hijau berasumsi bahwa adanya strukturlah yang menyebabkan krisis lingkungan dan cara menanggulangnya harus melalui pendekatan khusus, diantaranya adalah globalisasi dan desentralisasi. Adanya Politik Hijau ini dinilai sesuai dengan teori kritik karena dapat memberikan kontribusi yang sangat penting dalam ranah Hubungan Internasional dalam menanggapi



terus menerus dilakukan terhadap bumi tanpa adanya wawasan lingkungan yang tinggi akan berakibat pada berkurangnya sumber daya yang biasa dinikmati generasi yang akan datang yang notabene memiliki hak yang sama dengan generasi saat ini.

Melalui pemahaman dan pemikiran di atas, Gerald F. Gaus dan Chandran K. mengambil kesimpulan bahwa ekogisme merupakan ideology yang cukup tepat disandingkan dengan pemikiran hijau untuk mengatasi masalah lingkungan, alasannya karena ekogisme adalah ideology yang keluar dari buku-buku teks ideologi-ideologi dan masuk ke wilayah teori politik yang lebih luas. Ekogisme menjadi teori politik pertama yang benar-benar bergaul rapat dengan pengetahuan ilmiah. Bagaimanapun, tanpa pengetahuan ilmiah, sebagian besar masalah ekologis yang menyangkut teori politik hijau tidak akan menjadi 'masalah'. Jadi sains memiliki peran vital dalam ekogisme dengan melengkapinya dengan 'fakta-fakta' dan masalah-masalah' yang berhubungan dengan ketergantungan metabolis kita terhadap dunia nonmanusia dan sistem-sistem alaminya.

### **2.3.2. Teori Green Politik Internasional**

Karakterisasi problem lingkungan internasional biasanya berkaitan dengan kelangkaan sumber daya alam, polusi yang melintasi batas wilayah, dan problem kualitas lingkungan secara umum. Problem-problem ini secara konvensional dideskripsikan oleh teori ilmu politik utama sebagai problem sumber daya alam bersama. Problem sumber daya alam

bersama ini dideskripsikan oleh Garret Hardin (1968) dalam esainya, "The Tragedy of The Commons". Hardin menggunakan metafora *setting pastoral* untuk menunjukkan bahwa individu yang mementingkan diri sendiri yang berusaha memaksimalkan kepentingan dirinya akan mengeksploitasi segala hal sampai ke titik di mana ekologi akan hancur. Kesadaran kepentingan kolektif tentang penggunaan yang berkelanjutan, menurut Hardin, tidak banyak membantu, sebab meski upaya mengurangi konsumsi akan menguntungkan kebaikan bersama, namun tindakan itu juga akan menciptakan peluang bagi pesaing untuk mengambil keuntungan. Jadi, tindakan altruistis atas nama kepentingan lingkungan kolektif akan merugikan individu yang altruistis, dan menguntungkan bagi pesaingnya.

Argument ini konsisten dengan teori pilihan rasional. Mancur Olson (1965) mengidentifikasi problem dalam memotivasi tindakan politik untuk mencapai kebaikan bersama, barang dan jasa yang menciptakan manfaat bersama. Jika suatu tujuan kebijakan itu menyangkut barang dan jasa yang akan menciptakan manfaat bagi semua orang (entah Anda ikut membantu membayar kebaikan itu atau tidak), untuk apa orang memberi kontribusi bagi pencapaian kebijakan itu? Adanya kemungkinan penunggang bebas (pihak yang menikmati keuntungan tanpa membayar) berarti pula bahwa upaya mengandalakn pada tindakan sukarela untuk menciptakan kebaikan public seperti udara bersih pada akhirnya tidak mendapatkan dukungan yang cukup. Dibutuhkan regulasi pemerintah untuk mendapatkan dukungan bagi pencapaian kebaikan bersama, seperti

penggunaan sumber daya yang berkelanjutan. Jika tidak diatur, menurut Hardin, akan muncul privatisasi, yang menciptakan insentif pada individu untuk mengambil hal-hal yang berguna bagi mereka.

Elinor Ostrom (1990) menerima premis Hardin bahwa struktur insentif sumber daya bersama akan mendorong pengguna sumber daya individual untuk menggunakan sumber daya itu secara berlebihan dan mengurangi keinginan individu untuk memelihara sumber dayanya. Tetapi dia menawarkan argument yang menolak degradasi yang disebabkan oleh tidak adanya regulasi koersif dan privatisasi.

Ostrom (1990) menemukan bahwa penggunaan sumber daya alam bersama yang secara ekologis *sustainable* dapat dinegosiasikan oleh para pengguna sumber daya itu sepanjang ada kondisi-kondisi sebagai berikut:

- a. Konsensus umum tentang ancaman bahaya dari eksploitasi sumber daya alam.
- b. Posisi yang kurang lebih sama-sama terancam.
- c. Penghargaan tinggi pada penggunaan sumber daya di masa depan.
- d. Informasi yang kurang, monitoring yang lemah dan biaya penegakan aturan.
- e. Ada rasa saling percaya dan saling bergantung.
- f. relatif sedikitnya pengguna sumber daya alam yang melakukan negosiasi.

Argumen Hardin dan Ostrom merefleksikan tingkat pesimisme atau optimism yang berbeda tentang kemampuan aktor politik untuk menegosiasikan solusi bagi problem lingkungan.

Perhatikan perspektif ini yang diaplikasikan pada level global, dimana laut dan atmosfer berfungsi sebagai sesuatu yang umum dan





terdapat kasus tumpah minyak di lautan, hujan asam, ozon berlubang, polusi di Laut Baltik dan Laut Utara, kesalahan manajemen perikanan, regulasi obat kimia untuk pertanian, dan kepadatan penduduk, Robert Keohane, Peter Heas, dan Marc Levy (1993) menemukan alasan untuk optimis pada kemampuan negara-negara untuk menegosiasikan solusi berkelanjutan atas problem lingkungan global. Sejauh mana rezim menimbulkan optimism itu akan tergantung bukan hanya fakta yang berkaitan dengan isu tertentu namun juga pada prespektif analisi dari pengamat. Kaum liberal lebih berkomitmen pada diplomasi sebab, di antara sebagian alasannya, mereka memandang diplomasi sebagai hal yang lebih mungkin dilakukan. Kurangnya kepercayaan pada rezim ini menyebabkan banyak realis memandang problem lingkungan sebagai hal yang sulit sekali diatasi. Ini menimbulkan perhatian pada keamanan lingkungan.

Debat tentang kemauan dan kemampuan negara-negara untuk bekerja sama memecahkan problem lingkungan global mengabaikan aktivitas politik penting dari aktor non-negara yang terlibat dalam isu-isu ini. Organisasi lingkungan non pemerintah (NGO) bukan hanya berusaha mempengaruhi perilaku pemerintah di level legislative dan tahap implementasi kebijakan tetapi juga terlibat dalam aktivitas politik di bawah level negara, membentuk norma dan sikap social yang mendukung agenda mereka, memotivasi tindakan politik yang mungkin membutuhkan







terdorong untuk memusatkan perhatian pada upaya *survival* kelompok, menyebabkan terjadi persaingan sengit dengan kelompok-kelompok lain yang tergantung pada sumber daya yang juga berfokus pada *survival*.

#### **2.4. Konsep Ruang Terbuka Hijau**

Menurut Gilbert dan Gulger di dalam kota besar memiliki medan pengaruh yang luas terhadap wilayah sekitarnya. Investasi swasta, baik nasional maupun asing ikut memainkan peranan penting dalam menstimulasi pertumbuhan kota. Akhirnya muncul kota-kota primasi dan kota-kota metropolis yang menjadi pusat segala kegiatan. Aktivitas produksi dengan pusat-pusat industri yang besar, transportasi, pusat pembelanjaan, kegiatan sektor pemerintahan dan sebagainya digelar di kota-kota tersebut.

Selain pembangunan hutan dan meluasnya gurun pasir, lahan untuk tanaman hijau juga terus mengalami pengurangan di daerah perkotaan karena terjadi alih fungsi lahan. Idealnya, peningkatan pembakaran bahan bakar fosil harus diimbangi dengan program penghijauan agar semakin banyak tanaman hijau yang mampu menyerap dan mengimbangi peningkatan emisi CO<sub>2</sub> tersebut. Namun pada kenyataannya, program lingkungan seringkali dikalahkan oleh program industrialisasi. Lahan-lahan yang semestinya dipertahankan sebagai ruang terbuka hijau sekaligus menjadi paru-paru diperkotaan, diubah fungsinya menjadi pusat-pusat bisnis modern yang lebih menguntungkan ditinjau dari segi ekonomi. Lingkungan hidup merupakan masalah besar yang melilit setiap kota







